

Zeitschrift: Les intérêts de nos régions : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts jurassiens

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts jurassiens

Band: 55 [i.e. 56] (1985)

Heft: 9: Voyage au centre de la Terre

Vorwort: De l'aventure à la recherche scientifique

Autor: Meury, Pierre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

De l'aventure à la recherche scientifique

par Pierre Meury, secrétaire du Spéléo-Club Jura



Le Spéléo-Club Jura (SCJ), issu de l'ancien groupe de Reconvilier fondé en 1948, mène avec succès depuis bientôt trente ans la recherche systématique et l'exploration des grottes et gouffres de notre région. Il constitue aussi la section «Jura» de la Société Suisse de Spéléologie, organisme faîtier qui regroupe quelque 35 sections sur le territoire helvétique, soit environ 800 membres.

Pour sa part, notre Club en compte une trentaine, dont la moitié sont actifs tout au long de l'année. Il déploie ses activités sur l'ensemble du Jura historique mais aussi, avec l'arrivée de nouvelles et jeunes générations de spéléologues, dans des régions plus éloignées telles que l'arc alpin, la France, l'Italie.

Un essor considérable...

Dans les années septante, la spéléologie a connu un essor considérable grâce à l'apparition de nouvelles techniques d'exploitation. Le Jura compte actuellement près de 300 cavités connues, petites et grandes, qui sont inventoriées, décrites et topographiées. Si nos prédécesseurs avaient encore un vaste territoire à conquérir, notre tâche actuelle est d'amener l'aventure spéléologique dans des cavités parfois insoupçonnées, impénétrables avec des moyens classiques.

Ainsi, le simple amateur de grottes, devenu spéléologue confirmé, emprunte aujourd'hui les techniques du mineur et du terrassier. C'est avec une certaine fierté que ces creuseurs infatigables recherchent le succès au bout de leur pic, de leur pelle ou d'un bâton de dynamite et arrachent au sous-sol jurassien des secrets encore inviolés.

Bien sûr, cet aspect de la recherche, propre aux spéléologues jurassiens et parfois rébarbatif pour certains, ne constitue pas l'unique champ d'activité du SCJ. L'initiation des plus jeunes, l'entraînement et la visite de «classiques», chez nous ou chez nos voisins, font partie des activités régulières de la société.

...profitable à la collectivité

Même si le spéléologue est considéré parfois comme un aventurier moderne défiant l'inconnu, il est avant tout un amoureux de la nature, passionné par les secrets que lui livre la visite du milieu souterrain. Dans l'intention de découvrir lui-même les mécanismes de la formation des cavernes, il s'est tourné vers une nouvelle direction, stimulante: la spéléologie scientifique.

Ainsi, grâce à l'enthousiasme de quelques-uns, plusieurs cavités explorées par le SCJ, en particulier la grotte de Milandre, ont constitué des bancs d'essai pour développer et tester des méthodes de prospection scientifique. De même, à de nombreuses reprises, notre société apporte son concours et de précieux renseignements à des études publiques portant sur la connaissance et la protection des eaux souterraines. C'est pourquoi le spéléologue, grâce à son sens aigu de l'observation et à son expérience pratique de l'environnement souterrain, devient aujourd'hui un partenaire privilégié des milieux scientifiques proches de la nature.

Finalement, s'il n'y a pas très longtemps le Spéléo-Club Jura n'était pas encore reconnu d'utilité publique, il est aujourd'hui en passe d'obtenir ses lettres de noblesse en apportant sa contribution à la compréhension et à la sauvegarde du sous-sol jurassien.

P. M.

L'ADIJ est heureuse d'ouvrir pour la troisième fois les colonnes de son bulletin aux spéléologues jurassiens. Les deux autres présentations, parues respectivement en 1955 et en 1980, peuvent être obtenues au secrétariat de l'ADIJ (Fr. 10.- + frais d'envoi).

La Rédaction